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Наивысшие взаимоотношения с Богом 
Еф. 3:14–21 

Вступление 

Для сего преклоняю колени мои пред Отцем Господа нашего Иисуса Христа, от 
Которого именуется всякое отечество на небесах и на земле, да даст вам, по 
богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке, 
верою вселиться Христу в сердца ваши, чтобы вы, укорененные и утвержденные 
в любви, могли постигнуть со всеми святыми, что широта и долгота, и глубина 
и высота, и уразуметь превосходящую разумение любовь Христову, дабы вам 
исполниться всею полнотою Божиею. А Тому, Кто действующею в нас силою 
может сделать несравненно больше всего, чего мы просим, или о чем 
помышляем, Тому слава в Церкви во Христе Иисусе во все роды, от века до века. 
Аминь (Еф. 14–21). 

В этих стихах Павел молится, желая читателям, чтобы Бог Дух Святой крепко 
утвердился в их внутреннем человеке, а Христос верой вселился в их сердца, и они познали 
величие Его любви. Как вы считаете, апостол обращается к верующим или к неверующим? 
На первый взгляд может показаться, будто он обращается к неверующим, потому что все 
верующие уже имеют Святого Духа, и Христос живет в их сердцах. Однако это ошибочное, 
лишь поверхностное суждение. Да, действительно Христос Духом Святым живет в каждом 
истинно обращенном. Но в данном случае Павел говорит не об этом, он молится о том, 
чтобы верующие стремились к более высоким, близким взаимоотношениям с Богом, чтобы 
их взаимодействие с Отцом, Сыном и Святым Духом становилось более возвышенным.  

То, о чем пишет Павел в этих стихах, кардинально отличается от традиционного 
представления иудеев, которые считали, будто уже имеют особое привилегированное 
положение перед Богом. По их мнению, язычники хоть и могли спастись, но не имели 
возможности приблизиться к Богу так же, как иудеи, которые до появления Церкви 
действительно были единственным народом на земле, избранным Господом. Только 
евреи могли служить в храме. Именно их представители являлись пророками. Ожидаемый 
Мессия должен был произойти исключительно из этого народа. Теперь же в век Церкви 
особо близкие, наивысшие отношения с Богом совершенно не связаны с национальной 
принадлежностью человека. Обращенные язычники, читая это Послание и следуя 
молитвенным наставлениям Павла, могли радоваться возможности достичь таких 
взаимоотношений с Небесным Отцом.  

К сожалению, христиане порой ищут уникальных взаимоотношений с Богом, следуя 
неверными путями. Сегодня, как и во все времена церковной истории, мистицизм 
считается одним из таких путей. Многим казалось и кажется, будто, если они своими 
глазами увидят Христа или ангела, если поговорят с кем-то из небожителей, то смогут 
выйти на какой-то более высокий уровень духовности. Поэтому литература, которая 
продается в христианских магазинах по всему миру, изобилует рассказами о 
сверхъестественных встречах и видениях. Порой и мы встречаем людей, повествующих нам 
о видениях Христа в парке, в самолете, в автомобиле, на кухне и т. д. И многие люди, 
слушающие и читающие подобные истории, глубоко впечатлены: «Вот это высота, 
духовность, близость к Небесам!» Конечно, мы понимаем, что все рассказы подобного 
рода – это либо преднамеренный обман, либо непреднамеренный (когда мысли, чувства 
и желания человека становятся очень сильными, показаться может все, что угодно). В 
редких случаях сверхъестественные видения могут исходить от сатаны. Таким образом, 
например, появлялись некоторые культы. Все, что Бог хотел нам сказать, Он записал в 
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Библии, поэтому Он не станет повторять в видении сказанное, чтобы не потворствовать 
лени в изучении Писания, и тем более не станет противоречить записанному в Библии, 
чтобы не дискредитировать Свое Слово и Самого Себя. 

Никто да не обольщает вас самовольным смиренномудрием и служением 
Ангелов, вторгаясь в то, чего не видел, безрассудно надмеваясь плотским своим 
умом… (Кол. 2:18). 

Некоторым кажется, что законничество, или аскетизм, приближает человека к Богу. 
Почему люди уходят в монастыри, становятся отшельниками? Зачем некоторые монахи 
истязали собственные тела, били тысячи поклонов, не позволяли себе спать по ночам, 
замуровывали себя в пещерах без пищи и воды? Почему амиши отказываются от 
электричества, автомобилей, компьютеров, телевидения, интернета и телефонной связи? 
Зачем представители определенной группы евангельских христиан нашей страны рожают 
по десять-двенадцать, иногда и более детей, и носят особые одежды? Ответ очевиден: они 
делают все это, чтобы угодить Господу, приблизиться к Нему особым образом. Причем 
считается, что чем усерднее человек в своем аскетизме (в самоистязании, лишении себя 
радости, отказе от даров общей благодати), тем более высоких отношений с Богом он 
достигает. 

Это имеет только вид мудрости в самовольном служении, смиренномудрии и 
изнурении тела, в некотором небрежении о насыщении плоти (Кол. 2:23). 

Последние годы набирают популярность краткосрочные (в течение двух-трех дней) 
встречи евангельских христиан, благодаря которым человек может подняться на особую 
духовную высоту. На мероприятиях, подобных инкаунтеру, люди встречаются где-нибудь 
за городом, например, в лесу, поют, молятся, пишут свои грехи на бумаге, которую затем 
сжигают в общем костре.  

Если человек не посвящен познанию и применению Слова постоянно, то никакие 
краткосрочные мероприятия не окажут на него долгосрочного влияния. У нас нет сомнения 
в том, что Павел желал своим читателям духовного роста, построения наиболее высоких 
отношений со Христом. Однако он не предлагал им отправиться в поход на два дня, искать 
сверхъестественных видений или предать себя аскетизму. Что же, по мнению апостола, 
отличает высокие отношения человека с Богом? 

Во-первых, когда Бог господствует в нашей жизни, это свидетельствует о высоких 
взаимоотношениях с Ним. 

I. Господство Бога в нас 

Для сего преклоняю колени мои пред Отцем Господа нашего Иисуса Христа, от 
Которого именуется всякое отечество на небесах и на земле, да даст вам, по 
богатству славы Своей, крепко утвердиться Духом Его во внутреннем человеке, 
верою вселиться Христу в сердца ваши… (Еф. 3:14–17). 

Говоря: «для сего», Павел продолжает начатую в 1-м стихе мысль о своих страданиях 
ради единения иудеев и язычников. Он прервал ее, чтобы поделиться своими 
размышлениями о тайне единения народов во Христе (Еф. 3:2–13). Теперь же апостол 
начинает свою молитву, говоря о преклонении перед Богом, «…от Которого именуется 
всякое отечество на небесах и на земле…» (Еф. 3:15). Что же означают эти слова? Первая 
точка зрения: Бог является Создателем всего. В физическом смысле Он – Отец всех людей 
и ангелов по праву Творца. Вторая точка зрения: в духовном смысле Бог является Отцом 
истинно верующих, в то время как дьявол является духовным отцом неверующих. 
Безусловно, обе эти точки зрения соответствуют учению Писания. Но мы склонны считать, 
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что в данном случае, скорее всего, говорится о второй точке зрения (Бог – духовный Отец 
верующих) и вот почему. Дело в том, что контекст указывает на единение иудеев и 
язычников в Церкви, на их родство во Христе. А в чем больше всего иудеи превозносились 
над язычниками? Евреи гордились своим происхождением, своей биологической связью с 
Авраамом. По своему происхождению они уже оказывались в более привилегированном 
положении, чем любой язычник. Даже уверовав в Бога Израиля, став прозелитом, язычник 
не мог зайти за запретную черту в храмовом комплексе и, конечно, никогда не мог стать 
священником.  

Теперь же Павел подчеркивает, что физическое родство больше не имеет значения. 
Во Христе все верующие – духовные дети Самого Бога. Теперь нет смысла гордиться своей 
связью с праотцами: Авраамом, Исааком, Иаковом. В Церкви представители всех народов 
– это духовные дети Небесного Отца. «Всякое отечество» происходит от Бога. В широком 
смысле отцовство как явление среди людей в этом мире берет свое начало от Бога. В узком 
смысле Господь делает всех верующих членами Своей духовной семьи. «…Да даст вам, по 
богатству славы Своей…» (Еф. 3:16) – если Бог одарит Своих детей теми богатствами, 
которыми Он обладает, это будут великие дары: на земле в первую очередь – духовные, а 
в вечности – вместе с духовными еще и обилие физических благословений (воскресшее 
вечное, прославленное тело; благословения небесного Иерусалима и т. д.). 

В момент спасения Бог делает нас Своими детьми, после чего мы получаем 
множество Его благословений благодаря особому присутствию Христа и Святого Духа в нас. 
Как все это происходит? Вот как: «…крепко утвердиться Духом Его во внутреннем 
человеке…» (Еф. 3:16). Слово «крепко» происходит от греческого «дунамис» – «сила, 
мощь». Глагол «утвердиться» происходит от греческого слова «кратайоо» – «укреплять, 
усиливать».  

В момент спасения Дух Святой поселяется в каждом человеке, но не в каждом являет 
одинаково Свою силу и мощь. В ком Дух проявляет Свою силу? И в чем состоит эта сила? 
Когда за одинокой женщиной-христианкой начинает ухаживать обаятельный неверующий 
мужчина, женщине нужна сила для отвержения его внимания. Когда мы неожиданно для 
себя встречаем на улице отлученного от церкви человека, нам нужна сила, чтобы с 
любовью призвать его к покаянию. Когда нас обольщает мир, плоть и дьявол, нужна сила, 
чтобы отвергнуть эти обольщения, сохранить верность Богу и Его Слову. Однако не все 
отвергают. Многие поддаются искушениям, падают, унывают. Некоторые теряют смелость, 
когда требуется обличить упорствующего в грехе. Сила Духа проявляется в тех, кто 
позволил Христу царствовать, господствовать в своей жизни.  

«…Верою вселиться Христу в сердца ваши…» (Еф. 3:17). Греческий глагол, 
переведенный как «вселиться», происходит от «катойкео», означающего «жить, оседать, 
поселяться». Сам глагол указывает не на временное, а на постоянное проживание. 
Бесспорно, что Христос Духом Святым поселяется в каждом истинно верующем в момент 
обращения, но здесь говорится о чем-то большем. О том, чтобы Христос жил в нас не 
стесненно, а комфортно, чтобы Он чувствовал Себя хозяином, а не гостем в нашем сердце.   

Около 20–30 лет назад явление, которое сегодня встречается нечасто, было 
распространено. А именно: люди арендовали только часть дома или квартиры. Например, 
студент снимает одну комнату в двухкомнатной квартире, где проживает вместе с 
хозяином. Если хозяин не очень хороший, жизнь его постояльцев может превратиться в 
кошмар. Он станет обижать, стеснять своих жильцов, может установить обременительные 
правила, например, не включать свет позже десяти часов вечера, даже когда студенту 
следует готовиться к экзамену; не занимать ванную комнату более пяти минут; не заходить 
на кухню раньше восьми часов утра и т. д. 

 Как мы можем стеснять Христа в своем сердце? Грех, непослушание, идолы сердца, 
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лжеучения, материализм; неверие обещаниям Бога, поиск счастья вне Бога; любовь к миру, 
увлеченность плотским, земным и проходящим; существование без высокой цели 
постоянно прославлять Спасителя – все это мешает Христу достойно жить в нас, стесняет 
Его, лишает законного права Господа и Царя нашего сердца. 

Все три личности Троицы работают в человеке. Бог спасает верующих и делает 
Своими детьми. Дух Святой укрепляется в нас и проявляет Свою силу, когда Христос без 
стеснения живет в сердце. Все предельно просто: наиболее близкие, наиболее высокие 
отношения с Богом имеют не мистики, аскеты или законники, а люди, подчинившиеся 
господству Христа. Изучая и исполняя Писание, они позволяют Ему царствовать в своей 
жизни.  

Во-вторых, когда любовь Бога осознается нами, это свидетельствует о высоких 
взаимоотношениях с Ним. 

II. Любовь Бога в нас 

…Чтобы вы, укорененные и утвержденные в любви, могли постигнуть со всеми 
святыми, что широта и долгота, и глубина и высота, и уразуметь 
превосходящую разумение любовь Христову, дабы вам исполниться всею 
полнотою Божиею (Еф. 3:18–19). 

«…Укорененные и утвержденные в любви…» (Еф. 3:18) – то есть стабильно 
демонстрирующие жертвенную любовь к Церкви и ее Господину, живущие не для себя, а 
для Христа. Для того чтобы постигать любовь Бога больше и больше, требуется не только 
изучать Слово, но и жить, являя самоотверженную любовь. Интересно, что Павел 
описывает любовь Христа словами «…широта и долгота, и глубина и высота…» (Еф. 3:18). 
Конечно, мы понимаем, что апостол не перечисляет разные качества любви, а просто 
говорит о ее неизмеримости. Несмотря на это, пояснения Стюарта Олиотта относительно 
широты, долготы, глубины и высоты Божьей любви, могут быть очень интересными для 
нас: «Что он имеет в виду? Мы поймем это, если представим группу ученых, посланных 
исследовать океан. Они должны узнать его ширину, долготу и глубину. Когда их 
исследование закончено, каждый из ученых обладает каким-то знанием об океане. 
Каждый знает нечто, чего не знает другой. Каждый может рассказать всем остальным то, 
что он обнаружил. И все же никто из них не обладает всей полнотой возможного знания. 
Даже взятые все вместе они не достигнут полного знания. И все же каждый исследователь 
знает что-то о величии океана.  

Я молюсь, чтобы вы могли уразуметь такую любовь Христа, говорит Павел, зная о 
том, что никто никогда не узнает ее всех измерений. Он хочет, чтобы мы исследовали ее 
широту. У нее чудесная широта. Она охватывает не только иудеев, но также и язычников. 
Христос приглашает всех. Даже все церкви, вместе взятые, еще не осознали, насколько 
широка на самом деле любовь Христа. 

Какова долгота любви Христа? Она из вечности до вечности. Он возлюбил нас до 
сотворения мира, Он любит нас сейчас и будет любить миллионы и миллионы лет после 
конца мира. Кто может измерить это? Кто знает, как глубока любовь Христа? Любовь 
побудила Его снизойти с Небес. Любовь привела Его к общению с грешниками, даже с теми, 
кто погряз в самых глубинах греха. Павел больше, чем кто другой, знал об этих глубинах. 
Очень мало людей погрузились глубже, чем он, и все же любовь Христа нашла его там.  

Может ли кто-нибудь объяснить, насколько высока любовь Христа? Подумайте о той 
высоте, на которую Он уже поднял нас. Мы – усыновленные дети Божии, уже восседающие 
на Небесах. Мы знаем, что мы войдем в наследие наше, «…но еще не открылось, что 
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будем» (1 Ин. 3:2). Мы будем подняты на высоты славы, о которых Библия еще и не 
начинала говорить.1 

Хотя человек как тварное, ограниченное существо не может полностью постигнуть 
такое качество бесконечного Бога как любовь, он может достичь того уровня познания, 
который поможет ему быть максимально посвященным Христу. Самые высокие отношения 
с Богом – это не отношения закона, не отношения страха и даже не отношения долга 
(который важен), а отношения любви. Я отвергаю грех, потому что люблю Христа, а Он 
ненавидит его. Я жертвую временем, средствами, потому что Он, возлюбив меня, 
пожертвовал Собой. Я стремлюсь к святости, потому что люблю то, что любит Бог. Любовь 
– наивысшая мотивация. Без нее служение, жертвы – пустой звук (1 Кор. 13:1–3). Понятно, 
что по плоти никто не любит Бога. Все мы любим себя и своих идолов, ради которых готовы 
гореть в страстях. Поэтому Господь помещает в нас любовь Христа. В ответ на это мы 
начинаем познавать Его любовь и проявлять ее во взаимоотношениях с ближними. Чем 
больше мы познаем и отражаем дарованную любовь Бога, тем более близкие, высокие 
отношения с Господом мы имеем.  

В-третьих, когда сила Бога действует в нас, это свидетельствует о высоких 
взаимоотношениях с Ним. 

III. Сила Бога в нас 

А Тому, Кто действующею в нас силою может сделать несравненно больше всего, 
чего мы просим, или о чем помышляем… (Еф. 3:20). 

Хотя, в 16-м стихе, уже немного сказано о силе Духа Святого, действующего в нас, в 
20-м стихе снова упоминается сила Божья. Словами «несравненно больше» переведено 
греческое слово, означающее «сверхизобильно, выше всякой меры, выходя за все 
границы». Это превосходнейшая степень, какую только можно представить. Павел 
восхваляет Бога за то, что Его сила может совершать в нас и через нас великие дела, 
превосходящие даже наши самые смелые просьбы. Когда главный гонитель церкви в 
мгновение ока становится одним из наиболее преданных последователей Христа, это 
могущественное действие силы Бога в нем. Когда фарисей-фанатик, презирающий 
представителей других народов, становится главным проповедником Евангелия 
язычникам, это изобильное проявление силы Бога через него.  

Проблема многих из нас в ограничении силы Бога своим грехом и неверием. Думая 
о своих привычках, не прославляющих Христа, многие не верят, что сила Духа Святого через 
Писание способна их изменить. Они настолько укоренились в духовной лени, что 
сомневаются в самой возможности начать жить по-другому. Когда вы привязаны к греху и 
упорствуете в нем, Господь не станет использовать столь нечистый сосуд для Своих великих 
дел.  

Условия для обильного излияния Его силы в нашей жизни изложены в стихах, 
расположенных выше исследуемого сегодня отрывка. Прежде всего, Бог должен спасти 
грешника, усыновить, Духом Святым укрепиться в нашем внутреннем человеке, чтобы 
Христос господствовал в нас (Еф. 3:14–17). Жертвенная любовь Господа должна отражаться 
в нашей жизни (Еф. 3:18–19). Не может быть, чтобы вы непослушанием оскорбляли Святого 
Духа, стесняли Христа в своем сердце и при этом жили победоносной духовной жизнью. 
Если же происходит обратное, вы расположили себя к послушанию Слову и видите, как Бог 
дает силу прощать тех, кого раньше вы никогда бы не простили; любить тех, кого раньше 
вы никогда бы не любили; отвергать искушение, в котором раньше бы не устояли; 

 
1 Олиотт C. Жизнь во Христе. Послание к ефесянам. Альфом, 1998. С. 96-97. 
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посвящать себя церкви так, как раньше бы не посвящали; жертвовать обильно,  с радостью. 
Это действие силы Бога в вас, которое подтверждает высокие взаимоотношения с Ним.  

В-четвертых, когда слава Бога отражается в нас, это свидетельствует о высоких 
взаимоотношениях с Богом. 

IV. Слава Бога в нас 

…Тому слава в Церкви во Христе Иисусе во все роды, от века до века. Аминь 
(Еф. 3:21). 

Восхваляя Бога, Павел подчеркивает, что Его слава должна отразиться в Церкви и ее 
Главе Иисусе. Являя Свою славу в создании миллионов ангелов, людей, животных, всей 
Вселенной, Господь раскрывает Себя: Свои интеллектуальные, творческие, созидательные 
качества. Однако именно создание и развитие Церкви является одним из самых ярких 
проявлений славы Бога, которая станет сиять вечно «…во все роды, от века до века». 
Данная истина возлагает на нас ответственность уже здесь и сейчас. Ведь христиане 
должны отражать славу Бога. У нас есть привилегия начать жить в радости, довольстве, 
благочестии, любви, благовестии, личном и коллективном поклонении. Это жизнь хвалы, 
прославления Господа, которая начинается на земле и продолжается всю вечность. 

Заключение 

Не ищите какой-то особой духовности, высоких взаимоотношений с Богом в 
мистических видениях, снах, голосах, в аскетической, законнической самоправедности или 
в новомодных веяниях, захватывающих некоторые церкви. Пусть Бог станет Господином 
вашей жизни. Пусть Христос, живя в вас Святым Духом, чувствует Себя не гостем, а 
хозяином.  

Достигайте максимума, наполняясь любовью Бога и отражая ее в своей жизни, 
чтобы все желания и стремления были посвящены Ему. Тогда сила Господа изобильно 
проявится в библейском изменении вашей жизни и могущественном распространении 
христианского влияния вокруг вас. Тогда слава Бога отразится в вашем благочестии, 
довольстве, радости и хвале.  

Послушный учению Христа, любящий Бога и ближних, изменяемый силой Господа и 
восхищенный Его славой, отражаемой в Церкви, – вот портрет христианина, у которого есть 
особые высокие отношения с Богом. Приложите все усилия, чтобы быть именно таким 
верующим. 
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